

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** - (2020)  
**Heft:** [2]: Numéro Thématique 2

**Nachruf:** Commandant de corps Christophe Keckels, 18 avril 1945 - 1er mai 2020 : membre actif et d'honneur de l'AVIA romande, premier chef de l'Armée suisse  
**Autor:** Monney, François

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



### Nécrologie

#### **Commandant de corps Christophe Keckeis, 18 avril 1945 – 1<sup>er</sup> mai 2020, Membre actif et d'honneur de l'AVIA romande, Premier chef de l'Armée suisse**

**Col EMG François Monney**

Vice-président, Au nom du comité de l'AVIA romande

**N**éuchâtelois de naissance et argovien d'origine, licencié en sciences politiques à l'Université de Lausanne, Christophe Keckeis a eu une carrière militaire hors du commun au sein de l'Armée suisse et de ses Forces aériennes ainsi que sur le plan international. Après avoir rejoint l'Escadre de surveillance en 1966, il est breveté pilote militaire professionnel au sein de l'escadrille 17 à Payerne en 1968. Promu capitaine en 1974, il suit la formation d'officier d'état-major général en 1977. Commandant d'escadre au début des années 80, puis de régiment en 1989, il participe comme pilote à différentes évaluations d'avions de combat entre 1985 et 1992. Commandant de l'Escadre de surveillance en 1991, il dirige la brigade d'aviation 31 de 1993 à 1997, avec le grade de brigadier. Dimanche de Pâques 1999, alors chef d'état-major des Forces aériennes, il s'envole à bord d'un *Falcon 50* pour aller recueillir des renseignements sur la situation de drame humanitaire qui se profile dans la zone frontalière entre le Kosovo et l'Albanie. Le lundi de Pâques il parvient à convaincre le conseiller fédéral Adolf Ogi « d'y aller » et il dirigera l'opération ALBA, le premier engagement humanitaire de l'Armée suisse à l'étranger. Promu chef Opérations des Forces aériennes en 2000, le Conseil fédéral le nomme chef de l'Etat-major général et directeur du projet Armée XXI le 30 octobre 2002. Il devient le premier chef de l'Armée le 1<sup>er</sup> janvier 2004, fonction qu'il exercera jusqu'à son départ à la retraite, le 31 décembre 2007.

De 2008 à 2015, il préside le Centre de Genève pour le contrôle démocratique des forces armées (DCAF). Parallèlement et jusqu'en 2011, il est membre de l'International Advisory Board of the Center of Security, Economics and Technology de l'Université de St Gallen. En 2009, il fonctionne comme expert militaire au sein de l'Independent International Fact Finding Mission on the Conflict in Georgia (IIFFMCG). De 2009 à 2014, il préside *Espace Passion*, l'association de soutien au Musée Clin d'Ailes de Payerne. Responsable de la sécurité du bateau PlanetSolar entre 2011 et 2012, il

demeure instructeur CPL (A) au Club Neuchâtelois d'Aviation jusqu'en 2012.

Désintéressé – servir étant sa préoccupation –, humble – qualité première du serviteur – et mesuré – qualité de la vraie autorité –, animé du plus pur patriotisme et pénétré des plus hautes traditions de l'aviation militaire suisse, Christophe Keckeis aura été et restera l'archétype du soldat. Autant exemple que guide pour beaucoup, il a été et demeurera une source d'inspiration pour celles et ceux qui auront eu le privilège de le côtoyer, de travailler, de servir ou de s'engager avec lui. Sa droiture et son charisme, sa discipline intellectuelle et sa capacité à aller à l'essentiel, son enthousiasme allié à l'audace et à la fulgurance du pilote de chasse ainsi que sa fidélité resteront gravés à jamais dans notre mémoire. Il s'est toujours engagé de manière effrénée en faveur de l'Armée suisse, de la protection de la population et de la promotion de la paix dans les régions du monde en crise pour y apporter du soutien aux populations. Il y a peu, il s'engageait encore inlassablement pour l'avenir de la défense aérienne de ce pays qu'il aimait tant.

En ces jours de tristesse infinie, nos pensées émues vont à son épouse, ses enfants et petits-enfants, ainsi qu'à toute sa famille, ses amis et camarades des Forces aériennes. Qu'ils soient assurés que l'AVIA romande perpétuera le souvenir de Christophe Keckeis.

« Pilo », merci et adieu !

F. M.